

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 7 horas y 17 minutos, y se pone á las 5 horas y 5 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'10 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'10 (m.) t.
De Manacor á la Puebla, á las 7'30 mañana y 5 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Canuto, rey y mártir.

El martirio de san Germánico, mártir, en Es-mirna.

Los santos mártires Pablo, Geroncio, Genaro, Saturnino, Suceso, Julio, Cato, Pia y Germana, en Africa.

San Ponciano, mártir, en Espoleto, en tiempo del emperador Antonino, el cual, despues de haber padecido crueles tormentos por confesar á Jesucristo, fué condenado á caminar descalzo por encima de carbones encendidos; y como saliese ileso, le pusieron en el potro, y le colgaron con garfios de hierro: despues, habiéndole encerrado en una prision, mereció que allí le visitasen y confortasen los Angeles. Luégo le echaron á los leones, y le bañaron con plomo derretido, y últimamente le degollaron.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En San Jaime empezarán las Cuarenta Horas en honra de San Sebastian, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media horas menores y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, continuacion de la novena y la reserva.

En la Catedral y en San Miguel, al anocheecer, se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad de San Sebastian, Patron de Palma.

El ejercicio del día 19 en honra del Patriarca San José se verificará: en San Francisco á las cinco y media, y á las once y cuarto; en Santa Cruz, San Antonio de Padua y Socorro, á las siete; en la Merced, San Juan y San Antonio de Viana, á las siete y media; en Montesion á las ocho; en las Teresas á las diez; en San Nicolas á las once y cuarto y al anocheecer; en San Cayetano á las doce; en Santa Eulalia, San Jaime, San Miguel, San Jerónimo, Santa Clara, Santa Magdalena y San Felipe Neri, al anocheecer.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolas, á la Virgen de Lluch.

SECCION EXTRANJERA.

SOBRE EL ABANDONO DE ROMA.

En 29 de Diciembre del año anterior, á fin de ilustrar el punto, en aquellos días muy debatido, de las posibilidades mayores ó menores para establecer relaciones diplomáticas recíprocas entre el Vaticano y la corte de la reina Victoria, nos auxiliá-bamos de las claras concepciones del egregio periódico milanés, *L'Osservatore Cattolico*.

El cual se explicaba en los términos siguientes: «Sea cualquiera la madurez del acontecimiento y la mayor ó menor exactitud con que á nuestra noticia llegue; independientemente de todo esto, nada más natural encontramos que la aproximacion de Inglaterra á la Santa Sede. Y bendiciendo á Dios por este nuevo triunfo de la Iglesia, que está para cumplirse, admiramos más y más la mano de Dios que, por las vías naturales sabe conducir á la Iglesia hacia las del triunfo, reforzándose así la fe y la persuasion de que, temprano ó tarde, por regulares caminos, sin recurrirse á la Providencia y á su intervencion extraordinaria, se resolverá otra cuestion más grande, para que la Iglesia pase bajo arcos mucho más gloriosos que los de Constantino y Tito'.

Es natural que Inglaterra no pueda permanecer extraña á la Santa Sede, aunque en el sentido oficialmente diplomático, debiendo aproximarse más cada día hasta llegar á establecer relaciones ordinarias.»

Esto, no obstante, y despues de haberse comentado y rectificado dos hechos notables; el de izarse, en son de guerra, sobre la cúpula del palacio pontificio, la bandera de San Pedro, y el de los augurios del embajador austriaco al pie del trono de

Humberto I; entónces, decimos, como hiciéramos un extenso análisis de cuanto hasta la fecha se había escrito y hablado relativamente al estado de las negociaciones que, en nombre de S. S. Leon XIII, debía llevar adelante monseñor Manning en el palacio de Saint James, resultó (fecha 4 del mes ahora corriente) que ni ántes ni despues ni nunca se ha ventilado formalmente en tierra de Inglaterra lo que, en sentir de *L'Unitá Cattolica*, no podía menos de verificarse, dada la necesidad que á la Gran Bretaña aqueja de allegar medios de combate contra los católicos irlandeses, dada, en fin, la indigencia por todas las naciones del mundo sentida, respecto al sólido apoyo del Pontificado para la vida social, que se deshace moralmente por el virus de la más estupenda corrupcion.

Es decir, que nuestro criterio, relativamente á la política, á la conducta y á los sentimientos positivos de Inglaterra, en todo cuanto se refiere al Catolicismo y á los católicos, quedó más que justificado, al par de probada la imponderable buena fe de los verdaderos hijos del Padre comun de los fieles, marchando paralela con las arterias británicas, tan ostensibles sobre el suelo de la Ciudad-Eterna, como sobre las alturas de los Balkanes.

Y todo esto lo recordamos, y en ello insistimos, porque á cuento viene una noticia nuevamente difundida y en cuyos breves conceptos se resúmen los ideales engendrados por la cuestion romana, y dados á luz en *El Siglo Futuro* cien y cien veces que ha sido preciso enterar de ello á sus lectores.

El periódico *La Defense* ha publicado, y en algunos colegas se ha reproducido, una carta de Roma, donde no se oculta que se continúa pensando en el abandono de Roma por el Sumo Pontífice.

Lo relativo á este especial asunto, concréta-lo dicha correspondencia en estas líneas:

«En los círculos se añade haberse elegido una isla en el Mediterráneo.

Otros, por el contrario, notan la presencia en Roma de monseñor Theuret, administrador del principado de Mónaco, afirmándose que el príncipe allí reinante ha hecho saber al Soberano Pontífice, que en el caso de buscar asilo en aquel territorio, la casa de juego de Monte-Carlo se cerraría inmediatamente.

Os pongo al corriente de estas particularidades, termina el corresponsal de la *Defense*, ó sean preocupaciones, muchas veces renovadas desde 1870, puesto que, en Diciembre de aquel año, Pio IX debió partir y le aguardaba un tren en San Pablo extra-muros.»

Hasta aquí la novedad.

Por lo que á nosotros toca, bastarán dos palabras.

Se ha supuesto que Bismarck, para triunfar de las oposiciones parlamentarias con la ayuda de los católicos, sancionaría las garantías italianas.

Sin embargo, por lo que vemos ahora, el éxito no ha correspondido á las esperanzas engendradas por la osadía y el cinismo del príncipe canciller.

Háblase de la disolucion del Parlamento. Y, por lo mismo, si los católicos son ya innecesarios, las garantías pueden seguir aplicándose á capricho, sin la menor sancion cancelleresca.

En el cual caso, y aunque por boca de nuestro Santísimo Padre la situacion es en Roma difícil, Inglaterra se adelantará á facilitarla en otra residencia del mar Mediterráneo.

Sí, para un caso de guerra, Malta puede ser sospechosa á los enemigos de la Gran Bretaña, que, con grande prevision, procurarán impedir el establecimiento del poder agosto de la Iglesia frente al Egipto y en la ruta de Constantinopla, ahí está el promontorio de Mónaco, con su puertecito seguro.

Y Francisco José, de Austria-Hungría, y Humberto I, de Italia, tendrán á mano una sencilla solucion para el problema de las visitas que tanto les embaraza.

Así queda anunciada la novedad.

Y, para un simple cronista, no hay más que decir: veremos.

SECCION NACIONAL.

MADRID 15 DE ENERO.

Ayer se celebró Consejo de ministros en el palacio de la Presidencia y fué quizá el más importante de los que se han verificado en estos dos últimos meses.

Tuvo dos partes: una de carácter secreto que es la que tuvo la principal importancia.

La otra parte del Consejo tuvo carácter parlamentario, porque se clasificaron los proyectos que han de discutirse en la próxima legislatura, y porque se convino en el sentido que el Sr. Sagasta ha de dar á su discurso en la reunion de la mayoría del Congreso, que se celebrará á las diez de esta noche en los salones de la Presidencia.

Se propone el Sr. Sagasta ser muy breve y dar á su discurso el menor color político posible.

La segunda legislatura entiende el gobierno debe consagrarse á realizar algo práctico, procurando que se discutan los proyectos pendientes, puesto que la primera se ha invertido en discusiones esencialmente políticas, y á este efecto se propone que las sesiones se prolonguen hasta Julio, si lo exigieran la discusion del problema económico y demas proyectos que tiene presentados.

Por esto el presidente del Consejo se fijará en estos puntos, alejándose de definiciones políticas que ya están hechas.

Por lo que hace á la reeleccion de las comisiones el gobierno no parece muy resuelto á mantener ese criterio, sin que por esto renuncie á él.

Ha motivado ese cambio la necesidad que se deja sentir de que la comision de gobierno interior no se vincule durante las diferentes legislaturas de unas Cortes en unos mismos individuos, y en vista de la actitud en que está colocada la comision de actas.

Tambien resolvió el gobierno la primera parte de la combinacion militar, de que tanto se viene hablando, y quedaron acordados los nombramientos del general Palacios para la capitanía general de Puerto-Rico, y del general Morales de los Rios para la de Canarias; el que actualmente está en este puesto sustituirá al señor Morales de los Rios en el puesto que ahora ocupa.

Se habló de la segunda parte de la combinacion militar con motivo de la vacante de la capitanía general de Extremadura y el gobierno militar de Santiago de Cuba, pero no se acordó nada en definitiva acerca de nombramientos para estos puestos.

El ministro de Estado manifestó que hoy llegará el conde de Paris y su señora, que irá á Lisboa y despues se reunirá con los duques de Montpensier en Sanlúcar.

Se discutió un indulto procedente de la Audiencia de Toledo, y se terminó el Consejo despues de las ocho.

— Los buzos que han descendido al fondo del Tajo para ver la situacion en que se hallaba el vapor *Ville de Victorie*, declaran que es preciso destruirlo con dinamita: está cubierto de lodo y tumbado hacia estribor.

Para llegar hasta el buque los buzos tuvieron que recorrer doce brazas.

Las escotillas están cerradas; solamente se halla abierto el escotillon, por donde se estaban cargando pipas de vino cuando ocurrió el choque.

Ni un solo cadáver ha sido encontrado dentro del buque.

En la costa fueron hallados cuatro que arrojó el mar hace tres días.

— Ayer tarde se ha dicho que la escuadra de instruccion zarpará del puerto de Barcelona con rumbo á Marsella, tan pronto como la fragata *Gerona* se una á la *Numancia* y al crucero *Castilla*.

Añadíase que nuestros buques, siguiendo su viaje de instruccion, visitarían el arsenal de Tolon y despues el de Spezzia, deteniéndose ántes en Ancona, Civita-Vechia y otros puertos de Italia.

PARTES TELEGRÁFICOS

Londres 14.—El *Standard* asegura hoy que Rusia aconseja á Turquía que declare oficialmente ilegal la regencia búlgara y la Sobranje.

El *Standard* se muestra bastante pesimista, manifestando que el estado de las cosas en Oriente, continúa siendo grave.

Paris 14.—Algunos periódicos franceses se quejan del lenguaje de la prensa inglesa, que se empeña en propalar noticias pesimistas respecto de las relaciones entre Francia y Alemania, con el fin, dicen, de atizar el fuego de la discordia.

«A pesar de las declaraciones pacíficas del príncipe de Bismarck, dice una hoja oficiosa francesa, nuestros buenos vecinos y amigos los ingleses, comentan el discurso del gran canciller en un sentido abiertamente hostil á Francia. Al decir de la prensa británica, Francia es en Europa un elemento de discordia; Francia, la que constituye un peligro permanente para la paz, y Francia, la que obliga á la pacífica Alemania á aumentar sus armamentos en proporciones formidables.»

Se espera con viva ansiedad la votacion del Parlamento alemán sobre el proyecto de ley aumentando el contingente del ejército en tiempo de paz. Suponen muchos que será desechado y confían algunos que la Cámara germánica cederá.

Berlin 14.—A pesar de la actitud aparentemente favorable á Alemania de la prensa inglesa, el príncipe de Bismarck se mostró poco reconocido en el nuevo discurso que pronunció ayer en el Parlamento alemán en defensa del proyecto militar.

Hablando de los ingleses, que quieren indisponer á Alemania con Rusia, y manifiestan el deseo de que estalle una guerra entre ambas, dijo:

«Nosotros tenemos fronteras muy extensas con Rusia, mientras que Inglaterra nada grave tiene que temer en su casa de los rusos.»

Fundándose en esto, añadió irónicamente, que Inglaterra estaba en mejores condiciones que Alemania para combatir á Rusia.

Paris 14.—Segun despachos de Berna, el proyecto relativo á la perforacion del Simplon gana terreno, habiéndose reunido ya los recursos necesarios para realizar tan colosal empresa.

Londres 14.—Se atribuye importancia al viaje á Constantinopla del Sr. Drummond Wolff, quien sale hoy con direccion á dicha capital.

Paris 15.—El periódico *Le Matin* demuestra que el Compendio de Geografía del Sr. Mariscal, que sirvió de base para el artículo de sensacion de *La France*, lejos de revelar un espíritu de hostilidad á Francia prueba lo contrario.

Al efecto cita algunos párrafos del libro, en que se dice que no es probable una guerra entre Francia y España, que la frontera es natural y bien definida; que los españoles no aspiran á ningun territorio frances, ni los franceses á ninguno español, y que no hay intereses encontrados.

Ademas, resulta que este libro se imprimió en 1882, es decir, un año ántes de la época en que los autores de la novela de la alianza hispano-alemana suponen que ésta se convino.

Londres 15.—Los periódicos ingleses continúan publicando noticias pesimistas.

Hoy hablan de nuevo de aprestos militares.

Sin embargo, el *Times* asegura que han mejorado las relaciones entre Austria y Rusia.

Paris 15.—El periódico católico el *Univers* publica un despacho de Roma diciendo que en vista del buen resultado que dió la intervencion del Papa en el asunto de las Carolinas el sultan de Turquía ha pedido la mediacion de Su Santidad en los asuntos de Bulgaria.

PALMA 18 DE ENERO

Nuestro paisano R. P. Guillermo Bennásar, misionero en las islas Filipinas, ha dirigido á un padre de la Compañía de Jesus de Veruela la carta que á continuacion insertamos, con la seguridad de que será leída con especial gusto por nuestros abonados, quienes se alegrarán de saber noticias sobre las penalidades que sufren los misioneros en el ejercicio de su obra evangelizadora y de civilizacion en aquellas apartadas regiones habitadas por indígenas.—Dice así:

Tamontaca, 20 de Setiembre de 1886.

Mi estimado Padre en Cristo: Ayer llegó á mis manos su apreciada carta fecha 22 de Julio con las demas de esa casa. Un millon de gracias por todas ellas. No puede V. R. figurarse la alegría que nos causa á los que vivimos en estas lejanas tierras al recibir carta de nuestros hermanos de España. Sigamos, pues, escribiendo algunas de cuando en cuando.

Aquí vamos siguiendo lentamente nuestra empresa; digo lentamente, porque ya sabe V. R. que aquí no puede andarse á vapor. El campo es muy estéril y lleno de malezas. Hay que luchar con mu-

chas dificultades, y algunas de muy mala clase: y esto sin contar las pruebas por las que el Señor se digna hacernos pasar. Hace tres años escasamente que el cólera y las viruelas nos dejaron casi sin gente; y este año hemos visto desaparecer en pocos momentos el fruto del trabajo de muchos años. Me refiero á la fechoría perpetrada por los emisarios de Uto, quemando nuestras casas con todo lo que en ellas había, segun les referí en otra carta.

Me parece que muchos al oír estas relaciones de desgracias exclamarán llenos de compasion: ¡Pobrecitos! ¡cuánto deben padecer aquellos pobres misioneros! Pues crea V. R. que por fortuna es una equivocacion; y regularmente cuando más se goza es en los momentos de más trabajos.

Comprendo que muchas cosas humanamente hablando serían insoportables; pero con la ayuda de la gracia de Dios y una completa conformidad con su voluntad toda carga parece ligera.

La cuestion con los moros de arriba, capitaneados por Uto, si exceptuamos algunas palizas que les da el señor gobernador Sanfeliu, puede decirse que está *in statu quo*, pues ahora es tiempo de lluvias y las operaciones militares son muy difíciles; dentro de poco es probable que se organice una expedicion formal para darles un golpe decisivo.

Hace un par de semanas que invitado por el señor Gobernador fui á Bâcat.

Yo me embarqué en el *Bacdlod*, vapor mercante de transportes, y delante de nosotros iba la cañonera *Vasco* y detrás el *Callao*. Cinco días permanecimos allí, durante los cuales se estuvo fastidiando á los moros enviándoles varias granadas en sus costas. A nosotros, tanto á la subida como á la bajada, nos hacían fuego de lantaca y fusil de ambas riberas del rio, que era un primor; pero más hacíamos nosotros; y habiendo notado que nos habian disparado un cañonazo, atracó á tierra el *Bacdlod*, y saltando los soldados se tomó el cañon. Los que lo defendían huyeron como ciervos. El cañon era de hierro, muy viejo y estropeado en la boca. Su calibre era de unos doce centímetros.

Durante nuestra permanencia en Bâcat tambien hicieron las tropas algunas salidas, ya para hostigar á los moros ya para reconocer el terreno; y en una de ellas resultaron gravemente heridos un sargento y un disciplinario; el primero de bala de lantaca en una pierna, y el segundo de fusil en la espalda, de la que murió al siguiente día. Había confesado á los dos luego de llegados de la expedicion, y á este último por su gravedad le había puesto tambien los santos Oleos. Ambos eran indígenas.

Crea V. R. que vine entusiasmado de aquel punto; ya me lo ponderaba el Padre Superior; pero ahora lo he visto con mis propios ojos. Quiera Dios que pronto se arreglen las cosas y tengamos tambien gente disponible para instalar una Mision en aquella tierra, regada ya en otro tiempo con la sangre de nuestros hermanos los Padres Bartolomé Sánchez y Andres Zamora; y donde estuvo cautivo el P. Francisco Angel en poder del dato ó sultan Manakior.

Con que, vea V. R. de reclutar muchos y valientes soldados, porque sólo en este rio hay tela cortada para muchos años, pues á más de ser inmensa su cuenca, está toda ella poblada de moros; y estos son muy duros de pelar. Hasta la fecha lo que ha dado más resultado ha sido la educacion de los niños moros en estos establecimientos, pues á los adultos ya les cuesta mucho; esto no obstante, de cuando en cuando van viniendo algunos atraídos por la diferencia que ven en los de su raza que ántes fueron esclavos y hoy son libres, y algunos hasta visten casaca de justicia ó empuñan el baston de gobernadorcillo.

Algunas veces había oído decir que los libertos de Tamontaca, en caso de guerra con los moros se irían todos á ponerse al lado de los de su raza para pelear contra los españoles; yo nunca lo había sospechado siquiera; pero este año se ha visto: pues han sido los más decisivos contra los moros. Ellos siguieron en la expedicion de Biti, y ellos ocuparon el primer puesto en la expedicion contra Ladialan; en tanto que el señor Brigadier, en vista de lo bien que se han portado, les ha dado carabinas y municiones para el caso (que no espero) que algun grupo de moros intentara atacar á Tamontaca.

Salude V. R. en mi nombre á todos los Padres y Hermanos de esa mi inolvidable Veruela, y procure rogar á Dios por este su afectísimo siervo en Cristo,—Guillermo Bennasar, S. J.

Ayer en Mahon se celebró el sexto centenario de la reconquista de Menorca con grande entusiasmo y regocijo por parte de los menorquines.

De *El Bien Público* copiamos el programa de las fiestas que debían verificarse:

Repique general de campanas en la vigilia y día del Santo.

Oficio solemne á las diez de la mañana del día de San Antonio, al que asistirán una Comision del

Ayuntamiento, y la Junta de Fábrica de la parroquia de Santa María.

Procesion cívico-religiosa á las once y media de la mañana de dicho día, la cual promete revestir extraordinaria importancia, pues se hallan invitadas á ella las autoridades, los jefes y oficiales de los cuerpos é institutos de esta guarnicion, empleados del orden civil, Director y Claustro del Instituto, Colegio de abogados, juez municipal, algunas congregaciones y las tres parroquias.

Dicha procesion recorrerá las calles siguientes:

Plaza de la Constitucion, calles de Isabel II, San Antonio, Arraval, San Roque, Buenaire, Hannover, Portal del Mar, Puente del Castillo y Alonso III.

Durante el trayecto la música del regimiento de Filipinas tocará algunas piezas de su repertorio.

Se invitará por medio de pregon al vecindario para que ilumine y engalane sus casas, especialmente las situadas en las calles que debe recorrer la procesion.

Y la junta directiva de la Asociacion de Beneficencia domiciliaria, cumpliendo el acuerdo tomado esta tarde en sesion extraordinaria, distribuirá, en tan memorable día,

Una peseta á cada uno de los pobres que ampara y socorre dicha Asociacion.

Una peseta á cada uno de los presos de las Cárceles públicas.

Y media peseta á cada una de las niñas del Asilo de Huérfanas de esta ciudad.

El Ayuntamiento costeará fogatas en la velada del día de San Antonio.

GACETILLA LOCAL.

Nuestros colegas han publicado la noticia de que el Excmo. Sr. Obispo ha remitido al Excmo. señor Ministro de Gracia y Justicia las ternas de los curatos vacantes en esta Diócesis.

Segun nuestros informes, estas ternas fueron elevadas al ministro el juéves 13.

Andan de boca en boca los nombres de muchos de los propuestos; pero, á pesar de que comprendemos la impaciencia que por conocerlos tienen nuestros lectores no nos consideramos facultados para transcribir rumores, y creemos más seguro y más respetuoso aguardar á tener datos concretos.

En la sesion que la M. I. Junta provincial celebró el día 11, se renovaron las cuatro comisiones del personal, fomento, material y cuentas, y se acordó incluir en la lista de vacantes que deben proveerse por concurso, la escuela 2.ª de niños de Alayor, la sustitucion de la primera de niños de Binisalem, y la de niñas de Biniali.

El Ayuntamiento de Santagny acaba de crear una escuela nocturna de adultos, con la dotacion anual de 165 pesetas, regentándola el Maestro de la escuela de niños.

El domingo llegó á esta ciudad, por vía de Alcudia, el coronel Sr. Maroto, recientemente nombrado jefe de Seguridad de las Baleares.

El Sr. Obispo de Menorca ha entregado 125 pesetas para ayuda de las atenciones que pesan sobre el Asilo de Huérfanos.

Ayer fondearon en este puerto el jabeque *San Antonio*, patron D. Antonio Oliver, procedente de Cete, con cargamento de pipas vacías; el pailebot *San José*, patron D. Jaime Bosch, de Fhelippeville, con salvado; la balandra *San Salvador*, patron don Bartolomé Calafell, de Ibiza, con trigo; y la polacra goleta *Virgen del Mar*, patron D. Bernardo Esteva, de Cete, con pipas vacías.

Únicamente se despachó el vapor *Menorca*, capitán D. Francisco Cardona, para Mahon, con la correspondencia, 24 pasajeros y carga.

Hemos recibido el primer número de la revista decenal que, con el epigrafe de *Dogma y Razon*, publica la biblioteca *La Verdadera Ciencia Española* con la colaboracion de los señores sacerdotes Ilustrísimo Dr. D. Ramon de Izenarro, Dr. D. Francisco Mateos Gayo, Dr. D. Andres Posa, Rdo. Fr. Ramon Buldú, Dr. D. Félix Sardá y Salvany y Dr. D. Zacarias Metola.

En la *Librería de Propaganda Católica* se admiten suscripciones.

De los periódicos foráneos que se publican en esta isla, tomamos las siguientes noticias:

De *El Felanigense*:
— Hemos tenido el gusto de ver la riquísima corona de plata que juntamente con su precioso báculo ha hecho construir para la estatua de San Antonio el Sr. Administrador de la obrería, nuestro amigo, D. Miguel Pláns. Al examinar en detalle tan magnífica alhaja no hemos sabido que admirar

más en ella, si la elegancia y buen gusto del dibujo ó el esmero y delicadeza del trabajo. En el diseño, que parece basado sobre el estilo del retablo de la capilla, ha demostrado nuestro conciudadano célebre D. Antonio Artigues un conocimiento profundo del gusto ojival, al combinar con los elegantes rosetones, que sobre fondo polieromado y rodeados de pedrería forman el cuerpo de la corona, unas afligranadas orlas de rica alquería que, rematando en esbeltos y delicados florones, hacen producir al conjunto un efecto sorprendente. Tal vez á alguien hubiera deseado que, desapareciendo el vano del centro, formase esta corona un verdadero nimbo para adaptarse mejor á la época que evocan sus detalles; pero el autor habrá tenido en cuenta que no es gótica la estatua que la ha de llevar y que así se armonizaba el gusto de la imágen con el de la capilla.

Tocante á la ejecución sólo diremos que es esmeradísima y que viene á dar un título más á la merecida fama que en el arte de la orfebrería goza el inteligente D. Antonio Pomar. Exactitud en las líneas, esbeltez en las flores, exquisito gusto en las piedras, acierto en los colores y riqueza en el conjunto. Obras como ésta basta para fundar el renombre de un artista. A todos enviamos nuestra felicitación, pero especialmente al Sr. Plánas, no sólo por haber enriquecido nuestra iglesia parroquial con tan valiosas y ricas joyas, sino también por su acierto en el encargo del diseño y de la ejecución de tan interesantes trabajos.

— A pesar de la escasez, de lluvias y rigurosos frios que estamos experimentando desde que hemos entrado en invierno, el aspecto que presenta la sementera de esta comarca es bastante halagüeña.

De La Revista de Inca:

— Quéjense nuestros labradores de la falta de operarios para hacer las labores ordinarias del campo, por tener que pagar los jornales á precios crecidísimos que no guardan relación con los escasos rendimientos que dan los cultivos acostumbrados de antiguo en esta comarca.

Verdaderamente la demanda de brazos es este año [extraordinaria, debiéndose atribuir este fenómeno económico al ardor con que de nuevo se ha emprendido la plantación de viñas, pues hasta los más refractarios á toda innovación van cediendo á la corriente de invertir sus terrenos en viñedo, al ver que los demás cultivos se hacen de cada día más ruinosos.

A este paso dentro poco tiempo la producción de cereales y de otras especies de frutos quedará reducida á la nada. Lo que no sabemos es, si la prudencia aconseja una precipitación que, según fueren los acontecimientos del porvenir, podría dar al traste con la mayor parte de la riqueza agrícola de la Isla.

— El jueves último á altas horas de la noche corrió la voz de alarma en la población, con motivo de haberse notado que en una de las boardillas del edificio que ocupa la sociedad *La Constancia*, se había prendido fuego, pero afortunadamente se consiguió apagarlo desde luego sin que hubiese producido más consecuencias que la de interrumpir el sueño de una parte del vecindario.

— Han sido notables las escarchas que en los últimos días hemos experimentado. No podía esperarse otra cosa después de tanto nevar. Afortunadamente esta es la estación del año en que menos daño pueden causar los hielos en los campos.

— Si bien el tiempo ha serenado algo, los frios no han cesado pues se dejan sentir con tal intensidad que en los días anteriores.

— Precios corrientes del mercado celebrado el día 13 del corriente.

- Almóndron á 16 libras 5 sueldos el quintal.
- Trigo á 16 y 17 pesetas cuartera.
- Candeal (xexa) á 17 pesetas id.
- Cebada (órdi) á 9'50 pesetas id.
- Forastera á 8'50 pesetas id.
- Avena (civada) á 8 pesetas id.
- Forastera á 7'25 pesetas id.
- Habas para cocer á 17 pesetas id.
- Para ganados á 16'50 pesetas id.
- Habichuelas á 16'00 pesetas id.
- Negras á 16 pesetas id.
- Frijoles á 20 pesetas id.
- Garbanzos á 19 pesetas id.
- Maíz á 12 pesetas id.

Del Sóller:

— El día 6 del actual desprendióse de los montes de *Son Torrella* un enorme peñasco que, rodando por el badén inmediato (*Seregay d'en Garróva*), fué á parar en el olivar del *Marroys*, en la propiedad de D. Nicolas Morell. Atravesó las fincas de D. Antonio (a) *Puñal*, D. Francisco Deyá y D. Amador Enseñat, tronchando infinidad de olivos y algarrobos y destruyendo completamente una casita enclavada en la propiedad de dicho Enseñat; esto es, arrasando cuanto encontró á su paso la mole

colosal que bajaba con una rapidez vertiginosa.

Afortunadamente no tenemos que lamentar desgracias personales.

— El señor Jefe del cuerpo de Ingenieros de la provincia, D. Emilio Pou, acompañado de los señores D. Eusebio Estades y D. Antonio Sastre, vino á ésta, el martes, al objeto de girar una visita á las obras del faro de *Punta grossa*, al mismo tiempo que para señalar una nueva tirada en la carretera del Puerto, á partir de la cruz de piedra situada á la entrada de aquella barriada.

Esta obra, necesaria ya por todos conceptos, trocará el estrecho paso actual en espaciosa y hermosa continuación de la recién construida carretera.

— D. Emilio Pou, Ingeniero Jefe de la provincia, acaba de obtener de la Dirección general una concesión sumamente beneficiosa para este pueblo; facultad para proceder á la aprobación de la nueva carretera de Deyá en dos fechas distintas.

Usando, pues, de la antedicha facultad aprobó el piso de aquella el miércoles de esta semana, declarándola acto seguido de libre tránsito.

Motivos tiene Sóller para estar eternamente agradecido á tan celoso como infatigable protector; pues no es esta la vez primera que le ha demostrado su predilección y simpatías. En su nombre, pues, damos á D. Emilio las más expresivas gracias.

CHARADA.

(A DON P. DE A. P.)

La prima, la tres la cuatro
Son letras del alfabeto,
Otra letra es prima dos,
En tres dos lo mismo observo.
No aspiro á ser diputado,
Que, al hablar del presupuesto,
De mi prima tercia cuarta
Se reiría el Congreso.

Preferí ser pescador,
Y en el mar paso mi tiempo
Por ver si pesco algun todo
Que me dé mucho dinero.

Como hoy se dan á los todos
Casi todos los empleos,
De los todos en el vientre
Han de hallarse muchos pesos.

PERICO.

SECCION DE ANUNCIOS

Ventas.

En vista que la isla de Mallorca ha sido favorecida este año, en más de un millón de duros que le han entrado del continente, solo en dos artículos, uno la abundante cosecha de vinos y el otro la lotería de Navidad, se sacan en venta las fincas siguientes:

El predio la *Cabana* del término de Marratxí de extensión de cincuenta y cuatro cuarteradas, con casa y derecho de agua de la fuente de *Son Bibiloni*, terreno llano, apto para viñedos, y viña de primera clase. Como se halla situado confinante con el término de Palma, con salida á la carretera de Buñola y á la carretera de Inca distante cinco minutos de la estación del ferro-carril, tambien es apto para almacenes. Tanto se vende en conjunto como á porciones de una cuarterada.

El predio *Son Palou* del término de Alaró, de treinta y tres cuarteradas con casa.

El predio *Son Braho* en dicho término, de cuatro y media cuarteradas con casa, noria y aljibe.

Tres cuarteradas de viñedo en el término de Santa María.

Cuatro piezas de terreno sueltas de pertenencias del predio *Son Nicolau* en el término de Palma, una mide doce cuarteradas, otra una cuarterada y media, otra una y un cuarto y la otra veinte y cinco destres, inmediato á la nueva iglesia de San José.

Tambien se venden setenta y dos acciones de la Compañía de vapores Union, Lulio y Bellver. Cincuenta de la Compañía del Ferro-carril de Alaró, y quince de la Compañía Industrial y Mercantil de Mallorca.

Se venden tambien las minas de carbon de piedra *La Paz* y *El Carril* situadas en el término de Alaró, y á más siete casas dentro la ciudad de Palma.

El que quiera avistarse con el dueño D. Juan Palou del Reguer, vive en la calle del sindicato, zaguan números 120 y 124. 2-2

Anuncio.

Se convoca á los señores copartícipes de los vapores *Lulio*, *Union* y *Bellver*, para la Junta general ordinaria que tendrá lugar el 30 de los corrientes á las once de la mañana en el despacho de dichos vapores.—El Naviero, José Astier. 6-6

Venta.

Se vende una hermosa finca, vulgo llamada *Can Arbós*, situada en Esporlas, consistente en casa rústica y urbana, de muy buenas condiciones, jardín, huerto plantado de naranjos y otros árboles frutales, y una porción de tierra de algunas *cuarteradas* plantadas de almendros é higueras.

En esta imprenta informarán.

8-10

BANCO DE PRÉSTAMOS Y CAJA DE AHORROS.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 3 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el día 23 del corriente á las seis de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad calle de San Bernardo n.º 16.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto deberán depositar sus respectivas acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta general ordinaria.

Palma 3 de Enero de 1887.—El Administrador, Cándido Hernández.

CENTRO FARMACEUTICO.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas á la general ordinaria que tendrá lugar el día 30 del corriente, á las doce de la mañana, en el local de esta sociedad.

Para asistir á dicha Junta deberán los accionistas depositar sus acciones con 24 horas de anticipación á la designada para la celebración de la misma. Palma 13 de Enero de 1887.—Por el Centro Farmacéutico, el secretario, Gregorio Salvá.

CASA PLANELLS

Libritos para fumar, marcas:

Virgen de Lluch, *Bandera Mallorquina*, *Clavel Española*.

Fósforos y cerillas en cajitas y al peso.

Papeles de todas clases.

Sindicato, 59.—Casa Planells.

PERICAS Y C.^a

Fábrica de sacos de yute y cuerdas de pita (*Abacá de Méjico*) para la Agricultura, Industria, Comercio y Marina.

A PRECIOS ECONÓMICOS

Rebaja segun la importancia del pedido.—Ventas al por mayor y menor en la calle de los OLMOS, NUM. 96.

ex-fábrica de papel

PALMA DE MALLORCA.

12

POESÍES

D' EN

MIQUEL COSTA Y LLOBERA.

Un tom de VI—128 planes en octau—6 reals.—Se ven á sa *Llibreria de Propaganda Católica*, Call, 1, Palma.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17, á las 9'45 n.

Se abrieron las Cámaras. El señor Márto fue elegido presidente por 152 votos. En su discurso de gracias ha sido conciso, y no ha hecho ninguna declaracion importante. El Sr. marques de la Habana, en su discurso, ha recomendado el reposo en las discusiones y ha dicho que éstas deben encaminarse á afianzar las libertades y las instituciones.

Madrid 17, á las 10'15 n.

Una Comision del Círculo de los Romeristas, presidida por el Sr. Bosch, ha visitado al general López Domínguez, reconociéndole por jefe.

El Sr. Montilla iniciará un debate político sobre la fuga de los sargentos.

Madrid 17, á las 11'15 n.

Turquía ha intimado, invocando los derechos de la soberanía, que la regencia de Bulgaria haga dimision.

El Sr. Sala ha dispuesto que se proceda á practicar una informacion amplísima sobre la locura de Galeote.